

## LA ECONOMÍA EXTREMEÑA MANTIENE SU EXPANSIÓN

Daniel Manzano

### Introducción

Según las estimaciones de FIES, la economía extremeña ha registrado durante 1997 un sólido crecimiento de todos sus sectores al compás que el conjunto de la economía española. La expansión en términos reales del VAB al coste de los factores, que según tales estimaciones se habría situado en el 4,53%, ha excedido por segundo año consecutivo el crecimiento nacional del 3,86% (cuadro núm. 1).

De nuevo, sin embargo, ese mayor crecimiento según estos datos es resultado de una expansión del VAB agrario por encima del nacional, lo cual tiene un efecto significativo porque su peso relativo en la región es tres veces superior que en la economía española (cuadro núm. 2). Con todo, y a diferencia del ejercicio de 1996, el conjunto de sectores no agrarios habría crecido a una tasa elevada (3,72%) y similar a la nacional (3,83%), aunque manteniéndose por cuarto año consecutivo –los correspondientes al último periodo de recuperación económica– por debajo de la media española.

En el ranking de crecimiento por comunidades, el registro apuntado por FIES para la economía extremeña la situaría por segundo año consecutivo en la zona de cabeza. Por encima estarían sólo Andalucía (4,79%), que se beneficia igualmente de un importante crecimiento del sector primario, y Baleares (4,70%), impulsada en este caso por el intenso dinamismo que siguen mostrando las actividades relacionadas con el sector turismo.

Tales cifras, se confirma la consolidación del proceso de recuperación económica y de generación de empleo que a nivel nacional ya empezó a apreciarse en 1995 y que en la región extremeña no lo hizo hasta un año después.

### Evolución sectorial de la producción y el empleo

Si 1996 fue el año de la recuperación de niveles "normales" de la *producción agraria* de la región, después de un quinquenio de sequía histórica, durante 1997 ha tenido lugar una cierta expansión adicional de dicha producción. En todo caso, a pesar de una evolución agregada positiva, su comportamiento ha sido dispar, tanto por producciones como en su distribución geográfica. En efecto, la escasa pluviosidad en la primavera determinó unas cosechas relativamente malas de los cereales de secano. Por contra, la abundante cantidad de agua embalsada permitió la intensificación de las producciones de regadío con una expansión significativa del arroz y del conjunto de las hortalizas. La mayor concentración de estos cultivos en el sur de la región ha propiciado además un avance sustancial de la producción vegetal en la provincia de Badajoz, frente a un comportamiento más adverso en Cáceres.

No obstante el tono general positivo de la producción final agraria, las estimaciones provisionales de la Junta de Extremadura, todavía no oficiales, señalan una elevación de los consumos intermedios (piénsese, por ejemplo, en mayor consumo de piensos como consecuencia de la adversa primavera y su efecto sobre los cereales de secano) y una contención, por diversas razones, de las subvenciones agrarias, todo lo cual habrían afectado negativamente al crecimiento del VAB del sector(1).

El crecimiento de la producción final agraria ha facilitado la contención de la estructural reducción del empleo en el sector (cuadro núm. 3) que, no obstante, todavía ocupó a 47.000 personas durante el pasado ejercicio según la Encuesta de Población Activa (EPA), lo que representa casi un 17% de la ocupación total de la re-

CUADRO NÚM. 1  
VAB Y SUS COMPONENTES POR EL LADO DE LA OFERTA  
(Tasas de variación a precios constantes)

	VAB		AGRICULTURA Y PESCA		INDUSTRIA		CONSTRUCCIÓN		SERVICIOS	
	EXTREMADURA	ESPAÑA	EXTREMADURA	ESPAÑA	EXTREMADURA	ESPAÑA	EXTREMADURA	ESPAÑA	EXTREMADURA	ESPAÑA
1986-96 .....	50,15	46,21	51,45	45,48	75,25	44,93	74,62	83,18	38,88	43,42
1986-91 .....	31,86	30,52	17,24	25,88	55,03	30,68	83,55	84,47	22,48	26,03
1992-93 .....	-0,71	-0,44	-12,99	1,31	-1,90	-4,44	-5,40	-10,02	3,18	2,18
1994-97 .....	14,68	12,51	48,46	14,07	15,23	16,05	0,56	10,36	9,90	11,38
1990 .....	4,54	3,70	-0,64	2,50	5,60	2,80	11,70	8,90	3,85	3,50
1991 .....	2,77	2,50	-2,98	-0,20	2,95	1,60	7,34	4,50	2,97	2,80
1992 .....	1,40	0,70	-1,00	-1,40	1,20	-0,30	-0,90	-4,50	2,50	1,90
1993 .....	-2,08	-1,13	-12,11	2,75	-3,06	-4,15	-4,54	-5,78	0,66	0,27
1994 .....	1,81	2,26	5,05	-1,97	4,36	4,51	0,31	1,26	0,82	1,98
1995 .....	1,06	3,17	-8,41	-6,89	2,46	4,84	4,20	6,17	2,50	3,01
1996 .....	6,63	2,68	40,02	19,64	4,26	0,76	-7,31	-0,56	2,74	2,46
1997 .....	4,53	3,86	10,20	4,46	3,36	5,12	3,80	3,23	3,51	3,48

Fuente: FUNCAS y BBV.

CUADRO NÚM. 2  
VAB AL COSTE DE LOS FACTORES Y SU DISTRIBUCIÓN SECTORIAL

	VAB A COSTE DE FACTORES (Pesetas corrientes)		AGRICULTURA Y PESCA (%)		INDUSTRIA (%)		CONSTRUCCIÓN (%)		SERVICIOS (%)	
	EXTREMADURA	ESPAÑA	EXTREMADURA	ESPAÑA	EXTREMADURA	ESPAÑA	EXTREMADURA	ESPAÑA	EXTREMADURA	ESPAÑA
1985.....	515.623	27.859.655	16,86	6,42	16,16	26,46	8,18	5,60	58,79	61,53
1987.....	658.854	36.279.496	13,55	5,50	18,44	26,39	9,90	6,65	58,11	61,45
1989.....	804.086	46.267.286	13,34	5,00	19,49	26,09	11,98	8,03	55,18	
1990.....	904.737	51.575.652	11,97	4,65	18,97	24,93	12,85	8,53	56,21	61,88
1991.....	1.018.038	54.782.548	12,41	4,98	17,41	23,84	13,02	8,91	57,16	62,27
1992.....	1.083.918	58.382.680	11,07	4,49	16,83	22,59	12,56	8,31	59,55	64,60
1993.....	1.139.655	60.926.017	11,55	4,97	16,03	21,26	12,03	7,94	60,39	65,83
1994.....	1.242.026	64.687.465	14,94	4,97	15,75	21,68	11,54	7,91	57,77	65,44
1995.....	1.309.226	70.226.202	13,10	4,81	16,81	22,14	12,38	7,87	57,71	65,18
1996.....	1.459.072	75.114.388	16,46	5,38	15,73	20,85	10,30	7,32	53,20	62,44
1997.....	1.545.654	79.396.859	15,64	4,93	16,71	21,65	10,21	7,89	57,43	65,53

Fuente: FUNCAS y BBV.

gión frente a poco más del 8% de media nacional.

Por su parte, la *producción industrial* extremeña ha registrado un comportamiento relativamente discreto (3,36%) frente al intenso dinamismo mostrado por el sector en España (5,12%). La peculiar estructura de la industria regional continúa siendo un elemento determinante de su evolución. El "enganche" con la dinámica de crecimiento de la economía española se produce a través del subsector "energía y agua" que responde, en circunstancias normales, al comportamiento de la demanda nacional de energía eléctrica. Esta producción, con origen hidráulico y mayoritariamente nuclear, re-

presenta, como es sabido, más del 50% del VAB industrial de la región. Por otro lado, en torno a 50% de las manufacturas —algo menor por tanto de la cuarta parte del total de la industria— está configurado por la industria agroalimentaria, que a pesar de haber tenido un buen comportamiento este ejercicio, ya definió una gran expansión el ejercicio anterior cuando se recuperó ampliamente la producción agraria local de regadío cuya transformación constituye su principal actividad.

El reducido peso de la industria regional, equivalente en términos de VAB al sector primario cuando en el conjunto nacional representa cuatro veces más (cuadro núm. 2), unido a su

CUADRO NÚM. 3  
POBLACIÓN TOTAL, ACTIVOS, OCUPADOS Y PARADOS EN EXTREMADURA  
(Miles de personas en media anual)

	POB.16 Y MÁS	ACTIVOS	PARADOS	OCUPAC. TOTAL	OCUPAC. AGRIC.	OCUPAC. INDUS.	OCUPAC. CONST.	OCUPAC. SERV.	TASA ACT. (%)	T.PARO (%)
1981.....	781	353	65	287	102	33	28	126	45,2	18,5
1982.....	793	355	70	285	98	34	29	127	44,7	19,7
1983.....	805	363	74	289	92	30	50	126	45,1	20,4
1984.....	813	360	96	264	89	28	26	117	44,3	26,7
1985.....	829	361	98	263	94	28	25	116	43,6	27,2
1986.....	836	359	100	259	79	27	26	127	43,0	27,9
1987.....	849	381	102	279	85	25	28	142	44,8	26,7
1988.....	860	387	102	285	81	26	32	147	45,0	26,4
1989.....	871	388	103	286	78	28	36	144	44,6	26,4
1990.....	878	399	98	301	77	34	40	150	45,4	24,5
1991.....	884	397	95	303	66	33	43	161	44,9	23,9
1992.....	891	400	103	296	60	30	40	166	44,9	25,9
1993.....	896	409	122	287	55	29	39	164	45,6	29,9
1994.....	878	396	125	271	50	27	36	158	45,1	31,5
1995.....	845	386	118	268	49	28	35	156	45,6	30,6
1996.....	857	396	119	277	47	30	34	166	46,2	30,1
1997.....	863	401	117	284	47	30	37	168	46,5	29,2
PRO MEMORIA:										
Tasa crec. 1985-97.....	4,17%	10,92%	19,12%	7,85%	-49,86%	8,48%	47,58%	44,90%		
% s/total nacional.....	2,67%	2,49%	3,49%	2,22%	4,41%	1,17%	2,94%	2,14%		

Fuente: INE.

baja intensidad en mano de obra, explica su escasa contribución al crecimiento del empleo. Según la EPA éste crece marginalmente, de modo que la ocupación del sector se mantiene en torno a 30.000 personas (cuadro núm. 3).

La *construcción* verificó por el contrario una notable recuperación, de cuya solidez son muestra la mayoría de los indicadores. Uno de los más expresivos, el consumo de cemento, muestra en la región una tasa de variación media anual del 11,6% en el mes de septiembre, mientras que a finales de 1996 mostraba una caída del 21,6%. No es de extrañar, por tanto, un crecimiento sustancial de la ocupación del sector, que empleó en media en torno a 3.000 personas más durante 1997, hasta alcanzar en una cifra que ronda las 37.000. Ello supone un drástico cambio tras un quinquenio de reducción continuada del empleo en el sector. El VAB de la construcción, impulsado ahora por la emergencia de la inversión residencial al calor de unas perspectivas de renta y empleo más favorable así como de unas mejores condiciones de financiación, habría crecido un 3,80% frente al 3,23% de media nacional.

Los *servicios* han seguido la tónica de recu-

peración sostenida (3,51%), similar al nacional (3,48%), en paralelo a la expansión general de la actividad, que en otras regiones, fundamentalmente el arco mediterráneo, ha tenido además como factor específico impulsor adicional el continuado buen comportamiento del subsector turismo. El crecimiento del empleo, 2.000 personas en media anual durante el pasado ejercicio hasta situarse la ocupación del sector en torno a 168.000, ha sido en todo caso significativamente inferior al del año anterior.

Esa menor sensibilidad de la creación de empleo al ritmo de crecimiento real de la producción es común al comportamiento acaecido a nivel nacional y uno de los distintivos del pasado ejercicio. Con un crecimiento de los sectores no agrarios superior en un punto porcentual al de 1996 se habría generado en Extremadura, según la EPA, cerca de la mitad de puestos de trabajo que en dicho año. En todo caso, la generación de empleo habida por segundo año consecutivo ha permitido, aun contando con un aumento del nivel de activos, que la tasa de paro se reduzca en prácticamente un punto porcentual situándose en un 29,2% en media anual durante 1997. Con todo, está todavía lejos del nivel del 23,9% alcanzado en 1991 coincidiendo

CUADRO NÚM. 4  
SECTOR EXTERIOR EN EXTREMADURA

Años	Exportación		Importación		Balanza Comercial		Inv. directa del ext.		Inv. directa en ext.	
	m.m. pta	% s/nacional	m.m.pta	% s/nacional	m.m. pta	% s/nacional	m.m. pta	% s/nacional	m.m. pta	% s/nacional
1986.....	14,2	0,37%	7,8	0,16%	6,4	-0,59%	4,7	1,18%		
1987.....	19,8	0,47%	13,4	0,22%	6,4	-0,35%	1,3	0,17%		
1988.....	19,9	0,42%	18,7	0,27%	1,2	-0,05%	0,8	0,09%		
1989.....	23,7	0,46%	17,4	0,21%	6,2	-0,19%	1,5	0,12%		
1990.....	21,7	0,39%	12,9	0,15%	8,8	-0,27%	2,2	0,12%	0,3	0,07%
1991.....	26,3	0,42%	14,9	0,15%	11,5	-0,33%	16,2	0,70%	0,8	0,11%
1992.....	30,7	0,47%	15,4	0,15%	15,4	-0,43%	1,3	0,07%	0,0	0,00%
1993.....	37,3	0,48%	19,6	0,19%	17,7	-0,74%	2,7	0,18%	1,5	0,51%
1994.....	49,8	0,51%	31,1	0,25%	18,6	-0,73%	3,9	0,17%	4,7	0,46%
1995.....	60,1	0,53%	32,9	0,23%	27,2	-0,98%	1,8	0,10%	0,0	0,00%
1996.....	65,5	0,50%	34,8	0,22%	30,7	-1,15%	3,7	0,18%	1,7	0,14%
1997.....	85,9	0,56%	36,9	0,21%	49,0	-1,81%	ND	ND	3,1	0,16%
1986-97.....	455,0	0,49%	255,9	0,20%	199,1	-0,62%	40,1	0,24%	12,1	0,17%

Fuente: DGA y DGPCEI.

CUADRO NÚM. 5  
PRINCIPALES EXPORTACIONES EXTREMEÑAS  
(Millones de pesetas)

CAPÍTULO ARANCELARIO		1997	%	1996	%
20	Preparados de legumbres u hortalizas, de frutas .....	14.135	16,5	12.222	18,7
45	Corcho y sus manufacturas .....	8.482	9,9	6.840	10,4
8	Frutos comestibles; cortezas de agrios o de melones .....	6.285	7,3	3.348	5,1
7	Legumbres y hortalizas, plantas, raíces y tubérculos .....	5.867	6,8	4.098	6,3
22	Bebidas, líquidos alcohólicos y vinagre .....	5.850	6,8	2.689	4,1
84	Reactores nucleares, calderas, máquinas, .....	4.922	5,7	3.180	4,9
21	Preparaciones alimenticias diversas .....	4.787	5,6	4.237	6,5
87	Vehículos automóviles, tractores, ciclos y demás vehículos. ....	3.860	4,5	2.483	3,8
15	Grasas y aceites animales o vegetales.....	2.806	3,3	2.569	3,9
73	Manufacturas de fundición, de hierro o de acero.....	2.701	3,1	1.812	2,8
	Subtotal .....	59.695	69,5	43.478	66,4
	Total Extremadura.....	85.902	100,0	65.465	100,0

con el pico del anterior ciclo expansivo, año en el que se registró la mayor cifra de ocupados (303.000 personas frente a las 284.000 actuales) en la región extremeña.

Respecto de otros indicadores calificativos del tono de la coyuntura económica regional, puede señalarse que las exportaciones extremeñas a otros países han experimentado un crecimiento singular (cuadro núm. 4), aumentando éstas más de un 30% en valor (equivalente a unos 20.000 millones de pesetas), mientras que las importaciones han tenido un crecimiento moderado. La expansión de las exportaciones se centra tanto en los productos agrarios como en las transformaciones industriales de los mismos (cuadro núm. 5), bienes que constituyen el grueso del reducido, comparativamente

con el resto de regiones españolas, volumen regional de exportaciones.

Finalmente, merece la pena destacarse el buen comportamiento de los precios en la región, batiendo incluso su excelente evolución a nivel nacional. La tasa de variación media anual del IPC cayó nada menos que desde el 4,2% en 1996 al 1,8% el pasado ejercicio (en España del 3,6% al 2%), a lo que contribuyeron la generalidad de los epígrafes (cuadro núm. 6). El crecimiento salarial, medido en términos de ganancia media por trabajador y mes, sobre la base de los datos conocidos de los tres primeros trimestres de 1997, también fue inferior (2,9%) que a nivel nacional (3,6%), manteniéndose una brecha salarial de en torno a 17 puntos porcentuales respecto a la media nacional.

CUADRO NÚM. 6  
 ÍNDICE DE PRECIOS AL CONSUMO. EXTREMADURA  
 (Tasa de variación media anual)

	Índice General	Aliment. bebidas y tabaco	Vestido y calzado	Vivienda	Manejo y servic. para el hogar	Servic. médicos y sanitar.	Transp. y comunic.	Esparc. enseñ. y cultura	Otros bienes y servic.
1979 .....	14,8	9,6	20,8	31,5	18,3	16,6	14,3	13,2	16,4
1980 .....	16,4	8,8	21,9	24,6	21,0	22,6	20,7	16,7	26,2
1981 .....	15,5	13,8	14,7	18,5	16,7	14,1	15,9	14,9	19,1
1982 .....	13,9	14,8	11,7	16,7	12,1	16,4	10,1	12,2	14,6
1983 .....	12,8	10,5	12,6	14,7	14,7	19,9	14,8	10,4	15,4
1984 .....	11,9	13,3	14,8	9,4	10,6	12,0	9,1	8,5	11,1
1985 .....	8,6	8,6	14,2	7,7	7,7	7,3	5,1	7,6	8,9
1986 .....	8,6	10,7	10,5	4,9	6,5	3,8	4,7	7,6	14,6
1987 .....	4,5	4,9	7,0	2,7	3,3	7,7	5,4	2,9	3,7
1988 .....	3,9	3,0	6,2	2,7	3,0	3,8	5,7	4,0	5,2
1989 .....	6,2	7,9	4,2	3,7	3,7	8,8	6,6	3,8	8,3
1990 .....	5,6	6,1	3,0	3,8	3,3	7,1	6,4	6,2	9,2
1991 .....	5,1	2,7	3,4	6,7	3,5	6,0	9,0	7,7	7,5
1992 .....	6,1	4,7	3,1	7,1	4,3	8,8	7,6	8,4	9,5
1993 .....	4,3	1,9	2,0	6,6	3,7	5,3	6,8	6,2	9,4
1994 .....	5,2	7,4	1,5	5,5	1,9	3,4	5,8	3,4	5,4
1995 .....	5,0	7,1	1,8	6,2	2,1	2,8	4,7	3,4	5,0
1996 .....	4,2	6,2	2,5	4,1	2,7	3,3	3,0	2,0	3,9
1997 .....	1,8	1,2	1,4	3,5	0,8	2,9	1,3	1,8	3,2
1986-97 .....	80,4%	85,5%	57,3%	75,1%	46,4%	85,4%	91,5%	74,7%	125,9%
Pro memoria: TASA NACIONALES									
1986-97 .....	86,0%	73,9%	82,8%	93,9%	69,9%	101,0%	93,6%	79,8%	123,9%

Fuente: INE.

## Conclusiones y perspectivas

Durante 1997 ha tenido lugar un crecimiento generalizado de las distintas ramas productivas de la economía extremeña, común a la evolución de la producción nacional. Dentro de este comportamiento general, y dejando al margen el sector primario, destaca sobre todo a nivel regional la recuperación del sector de la construcción, mientras que la singularidad y escasa representación del sector industrial extremeño determinan que este no sea, como en el conjunto nacional, uno de los principales motores impulsores del notable crecimiento registrado durante el pasado ejercicio.

En 1998 se mantendrá e incluso acrecenta-

rá el impulso económico, estando prácticamente garantizados, por otra parte, unos niveles de producción agraria en la región cuando menos equivalentes a los del último bienio. Además, el patrón de crecimiento no diferirá excesivamente respecto del pasado año, al ser muy marcada tanto la endeblez del sector industrial como la ausencia de subsectores dinámicos dentro del sector servicios.

## NOTAS

(1) Teniendo en cuenta estas consideraciones es probable que el registro del 10,20% de crecimiento del VAB agrario de FIES sobrestime el crecimiento real del VAB agrario regional.